

Informe del director ejecutivo

Asamblea General 2024

Tras una exitosa vuelta el año pasado a las reuniones presenciales del Congreso Mundial de Odontología y del Parlamento de la FDI, es un placer volver a convocar presencialmente nuestra próxima Asamblea General, que tendrá lugar en Estambul. El año pasado tomamos importantes decisiones para nuestra organización, como la aprobación de la estrategia de organización y del documento «Posición de la FDI ante los azúcares libres». Respecto a este último, estamos instando a los países a poner en marcha políticas para reducir el consumo de azúcares libres y así lograr una mejora de la salud general de la población mundial. La aprobación ha tenido también un efecto en nuestra relación con los sectores relacionados con los azúcares. Estas decisiones, si bien difíciles, son esenciales si queremos alcanzar nuestra visión de un mundo con una salud bucodental óptima.

Nuestra misión sigue progresando gracias a los pilares estratégicos centrados en el intercambio de conocimientos, la promoción y la innovación. Estos pilares garantizan que propongamos a los miembros la información y las herramientas necesarias para impulsar un cambio significativo en sus respectivos países. Por supuesto, no podríamos hacer nada sin el sólido apoyo de nuestras organizaciones miembro y la dirección del Consejo, comités permanentes, equipos especiales y grupos de trabajo. Asimismo, es esencial la confianza que nuestros socios del sector otorgan a nuestra causa. Estoy convencido de que juntos podremos llegar muy alto en nuestra misión de mejorar la salud bucodental en el mundo.

En el presente informe transmito algunas ideas fundamentales sobre nuestras actividades del último año. Estas actividades no solamente han logrado que se dé más importancia a la salud bucodental en la agenda de salud mundial, sino que también nos han permitido establecer importantes alianzas para abordar la carga mundial de las enfermedades bucodentales.

Nuestros miembros, nuestro fundamento

Mi aprecio por todos y cada uno de nuestros miembros no puede transmitirse con un simple «gracias». Su compromiso con nuestra causa queda patente en cada encuesta en la que participan, los *webinars* a los que asisten, su participación activa en las celebraciones del Día Mundial de la Salud Bucodental, su apoyo constante para difundir en sus redes nuestros recursos y las actividades de promoción que impulsan junto a nosotros a nivel nacional, con el fin de que tengan un impacto a nivel mundial. A veces, puede ser difícil comprender o explicar el concepto y el valor del término «promoción». Sin embargo, la forma más sencilla de comprenderlo es considerar el impacto que la FDI ha tenido con sus miembros en los últimos años. Hemos participado en consultas e importantes reuniones, llevando su voz y haciendo avanzar la agenda de salud mundial. Por ello es tan importante que continuemos reforzando nuestra afiliación y que nos demos a conocer. Finalmente, quiero subrayar su infatigable apoyo, que año tras año refuerza nuestra determinación e impulsa nuestros esfuerzos colectivos por lograr un mundo con una salud bucodental óptima.

Actualmente, nos mantenemos fuertes y contamos con 191 asociaciones miembro. Me enorgullece enormemente ver el efecto que tenemos a la hora de incrementar la visibilidad de la salud bucodental en el panorama mundial de la salud. Asimismo, quiero reconocer y transmitir mi aprecio a los miembros que generosamente se apoyan unos a otros mediante iniciativas como el proyecto de entreaayuda *Members Support Members*. Su espíritu de colaboración ejemplifica la fuerza de nuestra comunidad y nos inspira a continuar esmerándonos por alcanzar la excelencia en la atención bucodental.

Aumento de las ofertas de educación continua

Nuestra oferta de Educación Continua ha crecido exponencialmente, llevando a la creación el año pasado de un nuevo equipo de trabajo en este ámbito. Junto a las ofertas ya establecidas como el Programa Regional de Educación Continua, el Campus de Salud Bucodental de la FDI y el Congreso anual Mundial de Odontología, fue un honor lanzar

un nuevo Programa Máster de Educación Continua en mayo de 2024. Esta innovadora oferta se centra en Odontología Adhesiva y Estética, ofreciendo cinco módulos cuidadosamente diseñados que combinan clases teóricas y formación práctica. El programa es flexible y permite la participación desde distintos lugares del planeta.

Me complace comunicar que los módulos iniciales se lanzaron con éxito en el Reino de Arabia Saudí y Egipto. Se han recibido comentarios muy positivos de los participantes respecto a la eficacia y el valor del programa. Partiendo de este impulso positivo, hay programados módulos adicionales para agosto de 2024 en Hong Kong y en Malasia.

Además, anunciamos dos congresos regionales para 2025. El primero se celebrará en enero de 2025 en Riad, Reino de Arabia Saudí, en colaboración con la Sociedad Odontológica Saudí. Este acontecimiento se anunció el 25 de abril de 2024 en nuestro sitio web y en las plataformas de medios sociales, dando comienzo a una gran aventura. El Departamento de Congresos y Educación Continua, en estrecha colaboración con la Sociedad Odontológica Saudí, trabaja por el éxito de este acontecimiento y por ofrecer programas de Educación Continua de alta calidad adaptados a las necesidades regionales. Aprovecho la oportunidad para agradecer a la Sociedad Odontológica Saudí su continuado compromiso con la salud bucodental en la región.

Un segundo congreso regional está previsto para mayo de 2025. Nos comprometemos igualmente a ofrecer un programa y oportunidades de Educación Continua de la misma calidad excepcional.

Si bien ya celebramos un congreso en China en 2006, esta será la primera vez que convocaremos el Congreso Mundial de Odontología en Shanghái. Considerando los rápidos avances tecnológicos en la región, prevemos un programa puntero y rigurosas exposiciones del sector. Les animo a anotar las fechas de este importante acontecimiento para la odontología mundial que se celebrará del 9 al 12 de septiembre de 2025. Asegúrense de obtener su plaza pronto una vez abiertas las inscripciones.

Encontrarán información pormenorizada en el informe de *Educación Continua y Congresos*.

Repercusión en las plataformas mundiales gracias a las actividades de promoción

Alianzas clave para integrar la salud bucodental en la salud general

Este año también ha sido esencial para el mantenimiento de alianzas clave y la creación de nuevas asociaciones para garantizar que la salud bucodental siga siendo una prioridad en los debates sobre salud general en importantes plataformas.

Hemos participado activamente en actividades de la Alianza Mundial de Profesiones de la Salud (WHPA), de la que la FDI es uno de los miembros fundamentales. Nuestro trabajo con la WHPA ha incluido la publicación de una carta abierta haciendo un llamamiento para la protección de las instalaciones de atención sanitaria y del personal en zonas de conflicto, el desarrollo y lanzamiento de la nueva estrategia de la organización, la realización de declaraciones sobre importantes cuestiones en la 77ª Asamblea Mundial de la Salud (WHA77) de la Organización Mundial de la Salud (OMS), y la organización de una actividad paralela en la WHA77 con los temas de enfermedades no transmisibles (ENT) y dinámicas de personal.

Continuamos nuestro compromiso de mantener nuestras relaciones fundamentales con la Alianza ENT y la OMS. Estas asociaciones son esenciales para que avance nuestra misión de integrar la salud bucodental en agendas de salud más amplias.

Nuestro compromiso con la Alianza ENT implica esfuerzos conjuntos que aborden los vínculos entre la salud bucodental y las enfermedades no transmisibles como la diabetes, las enfermedades cardiovasculares y el cáncer. Trabajando

juntos, pretendemos concienciar sobre el papel fundamental de la salud bucodental en la prevención y gestión de estas enfermedades.

De igual manera, nuestra relación con la OMS es decisiva para lograr que la salud bucodental se incluya en las políticas y los debates sobre salud mundial. Participamos activamente en consultas de la OMS y nos aseguramos de que se oiga la voz de nuestros miembros. Además, nos complace que nuestra *Visión 2030* siga alineada con la Resolución sobre Salud Bucodental, Estrategia y Plan de Acción Mundial sobre Salud Bucodental de la OMS.

Quiero mencionar asimismo otra importante asociación con el Grupo de Afinidad en Salud Bucodental (OHAG) del Foro Económico Mundial, que reúne a líderes de distintos sectores para llevar la salud bucodental a la agenda mundial de salud. Se invitó a la FDI a contribuir al Libro Blanco de la OHAG, en el que se aportan razones económicas para promover la salud bucodental a nivel mundial, y describe los próximos pasos para su aplicación práctica. Este documento se emitió en mayo de este año.

Estamos considerando también otras posibilidades de colaboración con el Foro Económico Mundial a través de su Red Mundial de Equidad en Salud y OHAG, en relación a la resistencia antimicrobiana y salud mental.

Encontrarán información más actualizada en el informe *Promoción y Comunicación*.

Celebración del Día Mundial de la Salud Bucodental con una nueva campaña – convertir a Toothie en el mejor defensor de la salud bucodental

Este año comenzamos la nueva campaña del Día Mundial de la Salud Bucodental titulada «Una boca feliz es...» para los años 2024–2026. Este año la campaña se centró en el subtema «Una boca feliz es un cuerpo feliz», poniendo de relieve la importante conexión entre salud bucodental y el bienestar general. Toothie, la querida mascota de la FDI, tuvo un papel central en esta campaña, transmitiendo eficazmente mensajes esenciales de salud bucodental a diversas audiencias tanto de niños como de adultos.

Nos complació ver a líderes gubernamentales, organizaciones representantes de otras enfermedades crónicas y el sector privado apoyando juntos la campaña mediante un vídeo que emitimos el 20 de marzo durante el Día Mundial de la Salud Bucodental. La campaña alcanzó altos niveles de compromiso con la participación de más de 200 países y la realización de más de 500 actividades en todo el mundo. Esta extendida participación de nuestros miembros y otras personas de todo el mundo hizo posible que el mensaje llegara a comunidades de todo el planeta.

Mi más sincero agradecimiento a nuestros miembros y socios corporativos Haleon, Smile Train, Dentsply Sirona, y 3M por su generoso apoyo difundiendo los mensajes de concienciación durante la campaña del Día Mundial de la Salud Bucodental.

En el informe *Promoción y comunicación* encontrarán información pormenorizada sobre las actividades del Día Mundial de la Salud Bucodental.

Convenio de Minamata sobre mercurio – Prohibición de las amalgamas por la UE

En julio de 2023, la Comisión Europea aprobó una propuesta para revisar la normativa sobre el mercurio a fin de proteger a los ciudadanos de la Unión Europea (UE) y el medio ambiente de la toxicidad del mercurio. El reglamento revisado sobre el mercurio aborda los últimos usos intencionados del mercurio en una serie de productos en la UE, de acuerdo con los compromisos establecidos en el Plan de acción «contaminación cero» de la UE. Establece normas que sitúan firmemente a la UE en la senda de convertirse en la primera economía libre de mercurio. Las medidas de la propuesta incluyen:

1. La eliminación total del uso de amalgamas dentales a partir del 1 de enero de 2025 dada la disponibilidad de alternativas viables exentas de mercurio. No obstante, los países de la UE que todavía no han ajustado sus sistemas de reembolso para cubrir las alternativas, pueden posponer la eliminación hasta el 30 de junio de 2026, a fin de evitar repercusiones negativas para personas con bajos ingresos.
2. La prohibición de exportar amalgamas dentales desde la UE desde el 1 de enero de 2025.
3. La prohibición de fabricar y de importar amalgamas dentales hacia la UE entrará en vigor el 1 de julio de 2026.

En febrero de 2024, las negociaciones del Consejo y del Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo político provisional sobre esta propuesta. Seguidamente, fue aprobada por la sesión plenaria del Parlamento en abril de 2024.

La prohibición supone un importante desafío para los consultorios dentales que deben gestionar la transición a tecnologías y materiales alternativos, garantizando a la vez la seguridad del paciente y la eficacia de los tratamientos. Asimismo, hace surgir importantes cuestiones sobre la accesibilidad y la asequibilidad de estas alternativas. La FDI ha subrayado consistentemente en las declaraciones en el Convenio de Minamata sobre Mercurio que abordar estos temas es crucial para poder seguir ofreciendo una atención bucodental de calidad y minimizar a la vez el impacto medioambiental. Seguiremos haciendo un seguimiento de este proceso y les mantendremos informados. Recuerden que este asunto se debatirá durante el Foro Abierto 3 en Estambul.

International Dental Journal

Me complace comunicar los grandes logros de la apreciada revista científica de acceso abierto de la FDI *International Dental Journal* (IDJ). En 2023, la IDJ tuvo un factor de impacto de 3,2, subiendo al puesto #20 de 157 revistas en Odontología, Cirugía Oral y Medicina, y estableciéndose firmemente en el cuartil superior de su campo.

Bajo la perspicaz dirección del editor jefe, Prof. Lakshman Samaranayake, la IDJ se ha extendido significativamente y ha introducido novedosas iniciativas. En 2022, la revista lanzó una sección dedicada a la ciencia y a la tecnología, seguida en 2023 por la introducción de un nuevo formato de publicación denominado *Succinct Rapid Communication*. Se trata de un formato diseñado para artículos concisos de investigación primaria. Continuando con su compromiso con la investigación de vanguardia, en 2024 la IDJ introdujo una nueva subsección centrada en la Inteligencia Artificial y la Odontología. La ampliación del consejo editorial ha aumentado aún más el rigor académico de la revista y su relevancia a nivel mundial.

Estos logros subrayan el papel fundamental de la IDJ como una fuente principal de conocimiento para los profesionales de la odontología de todo el mundo, impulsando avances esenciales para la salud bucodental mundial. Alentamos a los investigadores y odontólogos a contribuir al éxito de la IDJ presentando sus investigaciones y contribuyendo a su continuo crecimiento e impacto.

En el informe del Prof. Samaranayake encontrarán información pormenorizada sobre el tema.

Reconsiderar nuestras asociaciones con la industria

Tras refrendar la Posición de la FDI ante los Azúcares Libres, decidimos dejar de recibir fondos de industrias relacionadas con el azúcar. Fue una decisión basada en nuestro compromiso con la salud pública y la prevención de enfermedades bucodentales. En consecuencia, cesamos las colaboraciones con empresas relacionadas con los azúcares que anteriormente habían contribuido sustancialmente a nuestras iniciativas.

En respuesta a esta brecha en la financiación, estamos activamente buscando fondos de sustitución reforzando las asociaciones en vigor y estableciendo otras nuevas. Buscamos la colaboración de socios que compartan nuestros valores y nuestra misión, asegurándonos de que las fuentes de nuestra financiación apoyen nuestro objetivo de promover una salud bucodental óptima para todos.

Gracias

Para concluir este informe, quiero detenerme un momento para agradecer sinceramente a toda la familia de la FDI, que incluye a los miembros, la dirección, los socios y el equipo en la sede, su continua determinación y dedicación. Su colaboración y apoyo son esenciales para poner en práctica nuestra estrategia.

Estamos atravesando una de las épocas más fascinantes en el ámbito de la salud bucodental. No dudo que, juntos, crearemos un mundo donde la atención bucodental esté disponible, y sea accesible y asequible, para todos.

Gracias